
25 - 31 октября / 2023 / № 48 11газета парламентского собрания 
союза беларуси и россииПЛАНЕТЫ

Софья АРСЕНЬЕВА

■■ Ядерная■медицина,■пер-
спективы■ союзных■ элек-
тромобилей■ и■ 3D-печать■
металлов.■На■Energy■Expo■
в Минске■было■много■лю-
бопытного.

ТЕХНОЛОГИИ 
ЭКОНОМЯТ ДЕНЬГИ
Главный проект Союзного 

государства в энергетической 
сфере - несомненно, БелАЭС. 
Поэтому и на полях форума 
о станции говорили немало. 
Буквально на днях заверши-
лось комплексное опробова-
ние оборудования второго 
энергоблока - сейчас он рабо-
тает в непрерывном режиме 
на номинальной мощности. 
До конца года планируют вы-
вести в промышленную экс-
плуатацию. Выгода от атом-
ного проекта очевидна:

- С момента включения 
в объединенную энергосисте-
му страны первого энергобло-
ка в ноябре 2020-го БелАЭС 
выработала больше двадцати 
миллиардов киловатт-часов 
электроэнергии, - рассказал 
министр■энергетики■Бела-
руси■Виктор■Каранкевич. - 
Снижение валютной нагрузки 
на экономику - больше 650 
миллионов долларов.

Но это только начало. На 
полях форума подписали со-
глашение о создании и раз-
витии белорусско-российской 
инфраструктуры для захоро-
нения радиоактивных отхо-
дов с АЭС. Специалистов из 
Синеокой обучат всем необ-
ходимым навыкам.

Директор■офиса■госкорпо-
рации■«Росатом»■в■Беларуси■
Станислав■Левицкий расска-
зал, что ядерное сотрудниче-
ство двух стран распланиро-
вано до 2030-х годов:

- Уже на подписании до-
рожная карта по созданию 
инновационного центра для 

3D-печати металлов на бело-
русской территории в форма-
те совместного предприятия. 
Это позволит оперативно 
замещать комплектующие 
в условиях санкций, ускорять 
научно-исследовательские 
и  опытно-конструкторские 
работы.

«Росатом» поставляет в Бе-
ларусь бесплатные лицен-
зии для университетов. Это 
своеобразная инвестиция 
в союзное будущее: в респу-
блике хотят создать центры 
разработки, где белорусские 
айтишники смогут трудиться 
над цифровыми продуктами.

ПУТЕШЕСТВИЯ  
С ПОДЗАРЯДКОЙ
Делают ставку в союзной 

энергетике и на электротранс-
порт. Белорусско-китайское 
предприятие «Белджи» ве-
дет переговоры с «Авто-
ВАЗом» по созданию союз-

ного легкового автомобиля.
- Идея в том, чтобы найти 

перспективную платформу 
электрокара и использовать 
наработки по компонентам, 
которые уже есть в Объеди-
ненном институте машино-
строения НАН Беларуси, - по-
яснил гендиректор■«Белджи»■
Геннадий■Свидерский. - Про-
ект мог бы стать окупаемым 
и взаимовыгодным вне зави-
симости от санкций Запада. 
И будем меньше зависеть от 
китайского автопрома.

У Беларуси есть все шансы 
занять свое место на миро-
вом рынке.

- Протяженность наших до-
рог относительно небольшая, 
а качество хорошее. У нас есть 
достойная инфраструктура из 
зарядных станций.

Белорусские организации, 
министерства и ведомства 
намерены включиться и в ра-
боту «Росатома» по автомо-

билестроению. Они готовы 
производить комплектующие 
электромобиля «Атом» и орга-
низовать коммерческие сети 
для сбыта.

СПРАВКА «СВ»
Белорусский энергетический и экологический форум 

Energy Expo - одно из крупнейших специализированных 
выставочных мероприятий, которое проводят с 1995 го-
да для развития инновационного потенциала топливно-
энергетического комплекса.

Марианна ЩЕТКИНА, руково-
дитель представительства По-
стоянного Комитета Союзного государ-
ства в Минске:

- то, что сегодня наука, завтра - техни-
ка. на выставке предприятия могут макси-
мально представить высокотехнологичную 
продукцию. Видим внедрение наукоемких 
технологий, которые так важны для импорто-
замещения наших стран.

сейчас все чаще говорят о креативной 
экономике. Это касается не только творче-
ского сегмента, но и энергетики, экологии, потому что все три 
необходимых для этого условия соблюдают - есть потребители, 
трудовые ресурсы, а также развитое экономическое и техноло-
гическое пространство, готовое к нестандартным решениям.

 ■ Беларусь собирается оснастить 
онкоцентры оборудованием «тяже-
лого» класса.

брахиотерапевтические комплексы 
и линейные ускорители, скорее всего, 
поставит «рос атом».

- прорабатываем вопрос строитель-
ства центра позитронно-эмиссионной 
томографии с циклотроном, - подели-
лась планами зампредседателя коми-
тета по науке и технологиям Беларуси 
Татьяна Столярова.  - перспективное 
направление для союзного сотрудниче-
ства - выпуск медицинской техники с ис-
пользованием микроэлементной базы 
белорусского производства.

компоненты из синеокой смогут ис-
пользовать в гамма-терапевтических 
и  радиотерапевтических комплексах 
российского производства для лучевой 
терапии злокачественных опухолей.

 ■ Самыми зрелищными стали 
тематические выставки.

можно было оценить белорусские 
электроскутеры, которые разгоняют-
ся до пятидесяти километров в час, 
или отправиться в виртуальный тур 
по лукомльской грЭс.

белорусские разработчики пред-
ставили и автоматизированную 

систему учета газа. комплекс удален-
но  собирает, передает и анализиру-
ет данные. предусмотрен и контроль 
утечки - можно дистанционно пере-
крыть клапаны.

особые успехи в переработке по-
лимерных отходов на своем стенде 
продемонстрировала национальная 
академия наук.

- нам удается очистить целые горо-
да от пластикового мусора. В гомеле 

есть предприятие, которое позволя-
ет, не сортируя, перерабатывать 

отходы и создавать надежные 
плиты для строительных 

площадок, животновод-
ческих комплексов, - 

рассказал первый 
зампредседателя 
Президиума НАН 
Сергей Чижик.

сотрудничать 
будут в том числе  

и в  формате программ и проектов 
союзного государства. белорусские 
ученые вместе с «росатомом» разра-
батывают научно-технический проект 
в области ядерной медицины, посвя-
щенный таргетным радиофармпре-
паратам. Хотят создать и вывести на 
рынок новые препараты для диагно-
стики отдаленных метастаз.

 ■ Почти согласован до-
говор об объединенном 
рынке электроэнергии.

- продолжается и рабо-
та с  коллегами из россии 
по созданию объединенно-
го рынка газа, сразу по не-
скольким направлениям,  - 
сообщил каранкевич. - Цену 
на российский газ для бела-
руси установили на три го-
да - с 2023-го по 2025-й. за 
это время мы должны со-
гласовать принципы работы 
объединенного рынка, чтобы 
можно было предметно гово-
рить о сближении условий хо-
зяйствования между нашими 
странами.

по словам замминистра 
энергетики России Павла 
Сниккарса, все спорные мо-
менты уже урегулировали:

- теперь вопросы по боль-
шей части организационные, 
обо всех принципиальных 
решениях мы договорились. 
наш опыт технических, авто-
матизированных и цифровых 
решений максимально вос-
требован. готовы поделиться 
наработками с белорусскими 
коллегами. с другой сторо-
ны, тенденции и решения, 
которые есть в республике, 
тоже вызывают интерес. мы, 
например, движемся парал-
лельно в развития электро-
транспорта.

после ввода аЭс в си-
неокой появились излишки 
электричества. куда его от-
править?

- как вариант, на заряд для 
электротранспорта. обсуж-
даем управление ресурсами.

ИНТЕГРАЦИЯ

тариф 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРОГРАММЫ СГ

леЧение атомом
сортироВать? не обязательно! НОУ-ХАУ

АЭС в Островце каждый день вырабатывает 
больше 27 миллионов киловатт-часов.

Прототипы электрокаров разрабатывают не только  
профессионалы, но и молодежь.

Автоматизированная система 
учета газа не допустит утечек 
и поможет сэкономить.


